



FEDERAL PUBLIC SERVICE COMMISSION
COMPETITIVE EXAMINATION-2026 FOR RECRUITMENT
TO POSTS IN BS-17 UNDER THE FEDERAL GOVERNMENT
ARABIC

Roll Number

TIME ALLOWED: THREE HOURS	(PART-I MCQs)	MAXIMUM MARKS: 20
PART-I (MCQs) : MAXIMUM 30 MINUTES	(PART-II)	MAXIMUM MARKS: 80
NOTE: (i) First attempt PART-I (MCQs) on separate OMR Answer Sheet which shall be taken back after 30 minutes.		
(ii) Overwriting/cutting of the options/answers will not be given credit.		
(iii) There is no negative marking. All MCQs must be attempted.		

PART-I (MCQs)(COMPULSORY)

Q.1. (i) Select the best option/answer and fill in the appropriate Box ☐ on the OMR Answer Sheet.(20x1=20)
(ii) Answers given anywhere else, other than OMR Answer Sheet, will not be considered.

1. **يعد علم الأصوات فرعاً من فروع:**
 (A) علم اللسانيات (B) علم النحو (C) علم الصرف (D) علم الإشتقاق
2. **قد ختم سيبويه كتابه النحوي (الكتاب) بباب:**
 (A) الإدغام (B) الإبدال (C) الإعلال (D) الحروف
3. **قال سيبويه: إن عدد مخارج حروف العربية:**
 (A) 15 (B) 16 (C) 17 (D) 18
4. **الصوتان المتقاربان يكونان:**
 (A) متماثلان (B) متجانسان (C) متقاربان (D) كلها صحيح
5. **(لا كتاب يخلو من فائدة) يوجد في هذا المثال "لا"**
 (A) النافية للجنس (B) لناهية (C) النافية (D) كلها خطأ
6. **تزوج الرسول صلى الله عليه وسلم السيدة خديجة وسنه:**
 (A) خمسة وعشرون عاماً (B) خمس وعشرون عاماً (C) خمس وعشرين عاماً (D) خمسة وعشرون أعواماً
7. **الفعل الناقص الذي يدل على المقاربة:**
 (A) كاد (B) عسى (C) طفق (D) بات
8. **المال سيف نفعا و ضرا، بين نوع التشبيه في الجملة:**
 (A) مؤكد مفصل (B) مرسل مجمل (C) بليغ (D) مرسل مفصل
9. **الاستعارة المرشحة أبلغ من:**
 (A) الملمطة (B) المجردة (C) كلاهما صحيح (D) كلاهما خطأ
10. **تنقسم الكناية باعتبار المكنى عنه الى:**
 (A) ثلاثة أقسام (B) أربعة أقسام (C) خمسة أقسام (D) ستة أقسام
11. **إذا كان في التفاعيل متحركان مثل (بـك) يسمى:**
 (A) سبب خفيف (B) سبب ثقيل (C) وتد مجموع (D) وتد مفروق
12. **حذف خامس الجزء ساكناً كياء (مفاعلين) يسمى:**
 (A) الطي (B) القبض (C) الوقص (D) الكف
13. **لبحر الطويل ثلاثة اضرب منها:**
 (A) مقصور (B) محذوف (C) مجزوء (D) معصوب
14. **البيت الذي ذهب نصفه يلقب:**
 (A) المصمت (B) المجزوء (C) المنهوك (D) المشطور
15. **اكتب بحر البيت (فكل طعام أراه لذياً وكل شراب أراه شهياً)**
 (A) البحر المضارع (B) البحر المديد (C) البحر المتقارب (D) البحر الرمل
16. **اثر الأدب الجاهلي تغلب على لهجة:**
 (A) بنو خزرج (B) قريش (C) تميم (D) بنو أسد
17. **علم اللغة علم تدرس فيه _____ الإنسانية:**
 (A) البيئة (B) الثقافة (C) النفسية (D) اللغة
18. **من الشعوب السامية:**
 (A) الشعوب القحطانية (B) الشعوب العدنانية (C) الشعوب الآرية (D) الشعوب الآرامية
19. **من قال: إن الشعر كان ديواناً للعرب.**
 (A) الجاحظ (B) الأصمعي (C) المبرد (D) ابن خلدون
20. **قد شبه أبو عمرو بن العلاء (الفرزدق) من الجاهليين:**
 (A) بطرفة (B) بالأعشى (C) بالنابغة (D) بزهير

PART – II

- NOTE:** (i) **Part-II** is to be attempted on the separate **Answer Book**.
(ii) Attempt **ONLY FOUR** questions from **PART-II**. Answer must be written in **respective language** except where specified in the question paper. **ALL** questions carry **EQUAL** marks.
(iii) All the parts (if any) of each Question must be attempted at one place instead of at different places.
(iv) Write Q. No. in the Answer Book in accordance with Q. No. in the Q.Paper.
(v) No Page/Space be left blank between the answers. All the blank pages of Answer Book must be crossed.
(vi) Extra attempt of any question or any part of the question will not be considered.

- (20) سوال نمبر 2 : كم عدد أقسام أسماء العدد؟ اشرح منها "العدد المركب" و "العدد المعطوف" مع التوضيح.
- (20) سوال نمبر 3 : عرّف الحال، واذكر أقسامه و أحكامه مع الأمثلة.
- (20) سوال نمبر 4 : وضّح أفعال المقاربة، وأفعال الرجاء، وأفعال الشروع، واذكر أمثلة لكل واحد منها.
- (20) سوال نمبر 5 : اكتب ملاحظات شاملة عن إسهامات الادب العربي في شبه القارة الهندية.
- (20) سوال نمبر 6 : هل يجوز حذف التاء في باب الاستفعال في صيغ الماضي والمضارع؟ واكتب الصرف الصغير من باب افعال لكلمة (اخلاق) الصرف.
- (20) سوال نمبر 7 : اذكر إسهامات العصر العباسي في نشر الأدب العربي وإشاعته.
- (20) سوال نمبر 8 : اشرح الأبيات و اذكر نبذة من حياة الشاعر (امرؤ القيس).

وقد أغتدى والطير في وكناتها
بمنجرد قيد الأوابد هيكل
مكرّ مفرّ مقبل مدبر معا
كجلمود صخر حطّه السّيل من عل
كميت يزّل اللّبّد عن حال متنه
كما زلّت الصّفواء بالمتنزل
